
▢ 全媒体记者 林晓燕 文/摄

日前，一段“义乌扫地机器人等红
灯”的视频引发众多网友关注和点赞。

据了解，视频中的这台扫地机器人，
是环境集团引入绣湖广场区域地面保洁
的“外援”。其在城中路某充电点完成自
行充电后，根据设定路径去往绣湖广场
作业的路上，被拍下憨态可掬的一幕。

过去，环卫作业主要依靠人力，一把
扫帚、一把锹，工人推着保洁车满街跑。
如今，随着城市的快速发展，小型机扫
车、高压洒水车、道路清扫车、新型垃圾
收集压缩车等一批“新兵”陆续加入，环
境保洁从“一把扫帚”走向“人机结合”。

机器人扫地“一顶仨”

近日，趁着一个不下雨的午后，记者
在绣湖广场近距离接触了这台网红扫地
机器人。

从现场来看，它很“智慧”，头上的摄
像头但凡看到地上哪里有落叶等垃圾，
就会赶过去追踪清扫，如果同时发现好
几个地方有垃圾，则秉承“多者优先”的
原则。在作业过程中，两个玩轮滑的小朋
友迎面而来，它感应到后马上停下来，等
他们过去后再继续作业。

当然，它也有自己的“盲区”。据了
解，对于绣湖广场上直角地带、绿化带、
垃圾箱等区域的落叶、杂物，扫地机器人
就基本上发现不了。另外，遇上中雨等天
气，它也不能外出正常作业。

“正常情况下，凌晨四五点开始上
路，连续作业3小时后电量即将耗尽，它
会按照路线回充电点充电，待电量充满
后，又回到作业区域。”环境集团稠城分
公司负责人吴浙宏介绍，经过前期测试
后，本月起两台户外扫地机器人开始轮
流上岗，实行错时作业，每天作业时间可
达 14 个小时左右，活动区域面积 2.6 万
平方米。

据了解，绣湖广场一带原配备了两
个班次的人员负责日常保洁，一个班次
有8人。扫地机器人上岗后，每个班次都
减少了3个人，相当于“一顶仨”。

“人机结合”提质增效

环卫工人先采用手持吹风机将人行
道和绿化带内的落叶等相关垃圾吹出，
对于那些难以吹出的杂物则采用扫帚、
钳子进行清理，集中于道路上，随后再用
机扫车清扫出去。这是近日发生在北苑
路上的一幕。

“早先人行道上的落叶都需人工清

扫，费时费力不说，有些卫生盲区常用工具
根本无法施展，现在用上吹风机和机扫车
组合作业后，效率翻了几倍，打扫又彻底。”
干了10多年清扫保洁的“老环卫”巩师傅
有感而发。

“人机结合作业模式，在提高道路保洁
效率的同时，还能极大地改善环境卫生状
况，同时减轻环卫工人作业强度，把机械作
业车辆和人工保洁提高到一个新高度。”环

境集团相关负责人表示，采用人机结合作
业模式后，可以改变人工清扫和机械化清
扫“各自为战”的工作方式。

眼下，随着业务发展，环境集团正不断
更新功能先进的小型环境设备。除了上述
提到的这些机械外，环境集团还引进了护
栏清洗车、多功能洒水车等一批现代化保
洁机械，用以提高城市环卫保洁的效率和
质量。

环境保洁从“一把扫帚”走向“人机结合”

绣湖广场来了扫地机器人

扫地机器人在作业中扫地机器人在作业中
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▢ 全媒体记者 华青

近日，“爱义乌帮帮团”收到一些市
民的诉求，现将部分整理公开如下。

投诉：本人今年 3 月入职义乌市某
文具公司，后离职，共上班8天，按照底
薪5800元一个月计算，应支付我1496元
工资。但至今未收到工资，向老板讨要也
不回复。请帮我要回工资。

市人力社保局：经核实，该公司未支
付您工资 1000 元。经我局工作人员调
处，该公司目前已将您的工资全部结清，

问题已解决。
问：苏溪镇湾头下村什么时候能够

旧改高层，现在还有部分房子没有拆，计
划什么时候能够完成拆迁？

苏溪镇政府：湾头下村暂无旧改高
层计划，现村内有7户房屋未拆，因剩余
农户对参加旧改意愿不强烈，目前还无
法确定旧改完成时间。如有疑问，可咨询
苏溪镇江南共建委，联系电话：0579-
83807601。

问：廿三里街道里兆村有有机更新
的计划吗？

廿三里街道办事处：里兆村地块暂
时没有有机更新计划。如有疑问，可咨询
廿三里街道办公室，联系电话：0579-
85018070。

投诉：本人4月5日到义乌美的君兰
锦绣看楼盘，工作人员明确告知，肯定能
使用权益证房票。于是本人当天在楼盘

定好房，并且购买好权益证，结果可以使用
权益证房票的楼盘名单里没有美的君兰锦
绣。如果有第二批集聚权益置换房票额度，
美的君兰锦绣是否在楼盘名单内？

市建设局：经核查，4月2日我市发布
房地产政策，继续实施推行集聚权益置换
房票政策，同时发布的政策解读明确集聚
权益置换房票可用楼盘与上一年度不同，
以后续公布文件为准。我局于4月7日公布
了集聚权益置换房票可使用楼盘清单，其
中美的君兰锦绣楼盘不在清单范围内。目
前，集聚权益置换房票额度已用完，是否存
在第二批次可用额度及可用楼盘清单以政
府文件为准。如有疑问，可联系：0579-
85580023。

投诉：本人2023年1月通过微信联系到
义乌的卖家，购买了小商品。收货后发现实物
与商品描述不符，与卖家协商退货，卖家答应
年后退货。年后与商家联系，商家不理睬。

市市场监督管理局：我局执法人员前
往投诉人登记的经营地址进行现场核查，
未发现该商行在该处经营。现场拨打电话
进行联系，经营者表示现已不在义乌经营，
但会核实您所投诉的事项，并与您协商解
决。后我局工作人员再次与经营者取得联
系，其表示销售的产品无质量问题，拒绝调
解，不同意退款。根据《市场监督管理投诉
举报处理暂行办法》第二十一条之规定，本
局对该投诉终止调解，建议投诉人向第三
方平台所在地市场监管部门投诉举报或通
过诉讼等其他法律途径解决。如仍有问题，
可拨打电话：0579-85572966。

拖欠薪资、消费投诉、集聚权益置换房票……

“爱义乌帮帮团”化解群众烦心事

▢ 全媒体记者 余依萍

初夏时节，义乌本地蓝莓一批批争
相成熟，各个蓝莓基地进入繁忙的丰收
季。近日，记者走进位于赤岸镇雅治街村
的穗丰蓝莓种植基地，一朵朵蓝莓花洁
白透亮，一颗颗饱满的“蓝精灵”挂上枝
头，蓝紫色的浆果表面裹着一层白霜，散
发出诱人的果香，让人垂涎欲滴。

“最近农场种植的L品种和H5品种
蓝莓成熟上市了。这两个品种的蓝莓个
头大，平均果径在2厘米以上，比一元硬
币还大。”在蓝莓种植基地，负责人朱红

斌摘下一颗“巨无霸”蓝莓向记者展示。
据了解，2011年义乌市穗丰农业开

发有限公司从省农科院引进南高丛、北
高丛、兔眼等17个蓝莓新品种，生产采
摘期长达5个多月。穗丰蓝莓种植基地
一共种植了 360 亩蓝莓，其中 L 品种和
H5 品种是农场内较晚成熟的品种，这
些“巨无霸”蓝莓需要生长在大棚环境
中，目前上市的还有奥尼尔、F6、L25 等
品种。

值得一提的是，本地产蓝莓普遍在
5月中下旬到6月上市，而在义乌市穗丰
蓝莓种植基地，这里的早熟蓝莓早在 3

月就上市了。“搭大棚种蓝莓，主要是为了
防风防雨防虫。”朱红斌说，除了大棚，蓝莓
的种植颇有讲究，智慧化的管理和种植，使
基地年产蓝莓300多吨。

一颗颗蓝宝石般的蓝莓背后，是朱红
斌对农业的热爱。2011 年，朱红斌在赤岸
镇雅治街村承包土地种植蓝莓，开始追逐
自己的农业梦。10 多年来，朱红斌不断向
外“取经”，凭借新技术，将原本在雅治街村

“水土不服”的蓝莓，种出了乡村振兴“莓”
好未来。“我在挑战2月份成熟，实现义乌
人过年想吃蓝莓的心愿。”朱红斌说。

“技术好了，蓝莓口感也好了，吃过的

顾客都念念不忘。”对于蓝莓销售，朱红斌
亲力亲为，每天清晨6点就开始采摘成熟
度较高的蓝莓，再分拣出大果、小果，把最
新鲜的蓝莓送到顾客手上。“我们农户直
接对接客户，给消费者更优惠的价格，让
他们尝到从田间来的甜蜜。”朱红斌说，近
年来，基地不仅专注于蓝莓酒的深加工项
目，还积极拓宽合作领域，与省外高等院
校携手，共同探索休闲农业产业链的延伸
发展。

记者从市农业农村局了解到，目前我
市蓝莓种植面积800余亩，产量500多吨，
主要种植在赤岸镇。

个头比一元硬币还大

赤岸“巨无霸”蓝莓成熟上市

▢ 全媒体记者 陈聪

本报讯 前几天，在铁路义乌站发生了紧张又暖心
的一幕：一位女性乘客在过安检时身体不适突然晕
倒，两位客运员及时伸出援手，化解危机，帮助旅客转
危为安。

“有位旅客在安检口晕倒了！”6 月 7 日上午 10 时，
铁路义乌站“i浙里·商城之窗”雷锋服务站正处于日常
的忙碌状态，突然，一阵急促的对讲机呼叫声打破了
站内的宁静。

两名客运员听到这一消息后，立刻放下手中的工
作，迅速向安检口赶去。到达现场后，安检员已将晕倒
的旅客扶到椅子上坐下。只见旅客脸色苍白，身体状
况十分不佳。客运员立即上前关切地询问旅客的身体
状况，并轻声安慰。

在确认旅客意识清醒后，客运员迅速跑到附近的
服务台，找到几颗糖果喂给旅客吃下，为旅客补充能
量。同时，轻轻地为旅客按摩头部和手部，帮助她放松
紧张的神经。

在他们的共同帮助下，旅客的身体状况逐渐好转，
脸色开始恢复红润，呼吸也变得平稳起来，在场工作
人员终于松了一口气。但他们并没有因此放松警惕，
继续陪伴在旅客身边，观察她的身体状况，确保她不
会再次出现不适症状。在确认旅客已经安然无恙后，
工作人员才放心地离开现场，回到岗位继续投入繁忙
的工作中。

旅客突然晕倒
客运员暖心救助

▢ 全媒体记者 余依萍

本报讯 近日，家住大陈镇大陈二村的市民王先生向
相关部门反映：大陈江两岸的岸堤上出现了粉红色的

“花”。王先生说，自己每天饭后都会出去散步，这些天大
陈江的岸堤上竟然开“花”了。凑近一看，这些“花”是由密
密麻麻的一粒粒小圆球组成的，看上去像是粉红色桑葚。
经市农业农村局工作人员现场查看，这些红色的“花”正
是福寿螺的卵。

连日来，市农业农村局联合相关镇街开展福寿螺清
理行动，对大陈江两岸岸堤、农村池塘等开展专项排查，
如发现福寿螺，及时进行无害化处理。“福寿螺和田螺虽
然长得有点相似，但仔细看，区别还是很大的。”市农业农
村局工作人员介绍，福寿螺的个头比田螺大得多，是田螺
的几倍以上，且尾巴的尖锥很短，显得更圆一些，壳也比
较薄。此外，福寿螺繁殖能力很强，一年可产卵 20 至 40
次，年产卵量3万至5万粒，可以迅速扩散，而且它食性
杂，一旦爆发，会破坏周边的生态系统。

据了解，福寿螺是一种外来入侵物种，生长迅速，繁
殖力强，不但对农作物、农业生产和生态环境构成潜在威
胁，还直接影响生物多样性的发展。

我市开展
福寿螺专项清理行动
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不同的制服 同样的信念

2000年应征入伍，2005年光荣
退伍，在新兵营集训时获大队嘉奖，
在部队时光荣加入中国共产党、荣
立三等功……这是李君峰一生都难
以忘记的军旅生涯。

李君峰告诉记者，他的舅舅也
当过兵，他从小就希望能跟舅舅一
样，穿上军装，保家卫国。高中毕业
后，李君峰先来到当时的稠城镇联
防队工作，不久后就应征入伍。五年
的军旅生涯，最让李君峰难忘的就
是新兵训练。

“新兵训练很辛苦，但战友之间
也结下了深厚的友谊。”李君峰回
忆，新兵训练不但磨练了他的意志，
也让他结识了许多志同道合的战
友。“特别是刚穿上军装的那一刻，
感觉整个人的精气神都不一样了，
挺自豪的。”

退伍回来后，经过短暂的休整，
李君峰当上了市公安局北苑派出所

的一名辅警。作为社区辅警，李君峰
经常随同民警出警，协助处理辖区内
的各类非警务事件。“很多人报警，有
时候就是为了一点小矛盾。”李君峰
说，在日常工作中，他慢慢学会了耐
心倾听社区居民的心声，也逐渐积累
了不少处理社区矛盾纠纷的经验。

李君峰直言，从“橄榄绿”到“警
察蓝”，五年的军旅生涯和两年的警
队生涯，让他树立了对党忠诚、听党
指挥的坚定信念。不管是作为一名
军人还是一名辅警，他始终坚持全
心全意为人民服务，为国家、为人民
做贡献。

社区“多面手”书记好帮手

从 2010 年加入稠城街道“大家
庭”，到 2016 年考上稠城街道社区工
作者，再到如今的社区党委副书记，
李君峰坦言，在社区里，很多事情都
是可以通过沟通解决的。

“社区的各项工作中，我觉得最
难的，就是各类矛盾纠纷的调解。”刚

到黄庭社区的第一个月，李君峰就调
解了20多起矛盾纠纷。让他印象最深
刻的，就是去年调解的一起某公司农
民工欠薪事件。

“为了解决这个事情，我们反复
与该公司负责人沟通。最终，该负责
人同意分两次将总额为100万元的工
资打入市劳监账号。最终，社区在去
年10 月将农民工工资全部发放。”李
君峰介绍，双方对调解结果均表示认
可，事情圆满解决。

与当事人拉家常，消除双方纷争
矛盾，促其彼此互谅互让，自主自愿
达成协议，高效开展调解……对于社
区调解工作，李君峰有着自己的一
套。“有时候为了增加自身亲和力和

群众信任度，我还会跟当事人介绍自
己的退役军人身份。”李君峰说，作为
一名社区工作者，他努力将矛盾发现
在基层、控制在萌芽，尽自己的最大
努力维护社区平安稳定。

“服从命令、听从指挥，工作上从
不打折扣。特别是在协调解决矛盾纠
纷方面，能把握住当事人的特点，化
解率比较高。”说起李君峰，黄庭社区
党委书记石群锋赞不绝口。在石群锋
的眼里，李君峰是他工作上的好搭
档、好帮手。李君峰用他自己的忠诚、
担当与奉献，描绘着一名退役军人、
一名党员干部、一名社区工作者最美
的样子。

全媒体记者 陈洋波 文/摄

退役不褪色 忠诚守初心
“李书记，这件事你看怎么处理

好一点？”“你说的这个情况我也明
白，有些事情我们不要打电话，面对
面交流可能会更好一点。”……6月7
日下午1时40分许，刚打盹了几分钟
的李君峰，就被接连不断的电话“叫
醒”。“呀，忘了关手机铃声了。”感叹
一声后，李君峰便起来接着工作。

这样的情景，是李君峰的工作常
态。46 岁的李君峰，是稠城街道黄庭
社区党委副书记。作为一名退役军人，
李君峰将自己在部队中养成的坚毅、
果敢与担当，毫无保留地融入社区工
作中。在大家的眼里，李君峰是社区书
记的好帮手、社区工作的中坚力量。

“有他在，就没问题。”

6月11日上午，稠城街道下车门社区联合市中心血站，
在稠州府小广场组织开展无偿献血活动。在医护人员和志
愿者的引导下，现场居民有序排队，踊跃参与无偿献血。

全媒体记者 林晓燕 供图

献血传爱心

李君峰李君峰（（右右））在检查消防设备在检查消防设备


